

## Face au risque démocratique, les associations ne peuvent agir seules.

Le choix du recours au 49.3 pour faire adopter le texte sur la réforme des retraites, après des semaines de fortes mobilisations citoyennes en vain, n'est pas seulement un coup de tonnerre politique, c'est une décision qui abîme encore un peu plus la démocratie provoquée par le refus du dialogue. Elle touche au cœur du pacte républicain.

La république fut une promesse d'égalité politique et d'ascension sociale et le travail en était partie prenante dans les acquis sociaux qui le qualifiait. Quand la démocratie est installée, vivante, dynamique, le débat peut s'organiser, les médias informer. Mais quand elle est faible, le peuple peut devenir une voix, un grondement et s'imposer comme le soulignait Victor Hugo en référence à la révolution de 1830 « Hier vous n'étiez qu'une foule, vous êtes un peuple aujourd'hui ». La légitimité ne se décrète pas, elle se gagne.

Il est désormais fondamental de proposer des pistes de résolution avant que d'autres, partisans de solutions dangereuses ne le fassent. Si les classes moyennes sont elles aussi en train de devenir les plus sensibles aux idées de l'extrême droite, c'est bien que la promesse républicaine est mise à mal. Pour retrouver les conditions d'une démocratie sociale vivante, écouter les besoins et entendre les réalités font partie des responsabilités de nos dirigeant-es, il faut en fixer le cap. Celui d'une société tournée vers la justice, le partage, la solidarité qui donne à chacun-e la possibilité de vivre dignement dans un environnement sain.

Faire vivre la démocratie et favoriser le vivre ensemble, c'est tout le sujet de la journée d'échanges départementale que nous avons menée le 1er avril. L'éducation populaire dont nous sommes vise au progrès social. Elle permet aux individus, tout au long de leur vie, de se former une conscience en s'émancipant des mécanismes de domination, par une pratique de la démocratie et de la citoyenneté. Les associations restent une formidable école de l'engagement collectif et de la solidarité de proximité. Les chantiers ne manquent pas : transition écologique, lutte contre la pauvreté, réduction des inégalités, amélioration des conditions de vie, accès de toutes et tous aux loisirs...

Nous y prenons modestement notre part, avec les associations du réseau de la Ligue de l'Enseignement qui, dans des conditions difficiles, maintiennent un lien social indispensable. Mais nous n'y parviendrons que si les conditions sociétales le favorisent et que l'État comme les collectivités y contribuent à nos côtés.

Retrouvez l'introduction de la ville de Rezé à la journée fédérale du 1<sup>er</sup> avril 2023 [en cliquant ici](#).

Commander des sous-bocks issus de la journée du 1<sup>er</sup> avril [en cliquant ici](#).

**Maurice Berthiau**

Vice Président délégué à la citoyenneté et la vie associative

**Florence Lacaze**

Secrétaire générale